Урок русского языка.

Тема:  Буквы о и е после шипящих и ц в суффиксах прилагательных.

Цели и задачи:   знать условия выбора о и е в суффиксах прилагательных после 
   шипящих   и ц;



   уметь применять правило при выборе о-е в суффиксе прилагательного



  после шипящих под ударением;


  уметь сопоставлять правила правописания букв о и е в корне, в суффиксе, 



   в  окончании имён существительных, прилагательных.




Ход урока.

1.Организационный момент.

2.Повторение пройденного материала.


Беседа по вопросам.

-дайте определение имени прилагательного.

-назовите разряды имён прилагательных.

-приведите примеры качественных имён прилагательных.

-приведите примеры относительных имён прилагательных.
-приведите примеры притяжательных имён прилагательных.

-у каких прилагательных есть краткая форма?

-на какие две группы делятся степени сравнения ?

      -какую роль играют имена прилагательные в нашей речи?
3.     Синтаксическая минутка.
Тихо вечерние тени в синих ложатся снегах.

(простое, повествовательное, невосклицательное, распространённое, не осложнено.)
Вечерние - имя прилагательное.

1) Тени (какие?) вечерние.

2) Н.ф. вечерний.

1) Относительное.

2) В и. п., во мн. ч., в ж.р..

Тени (какие?) вечерние.
4. Проверка домашнего задания.

-Проверка правила № 36.   Не с прилагательными.

-Выполнение задания. Таблица №1.
Запишите продиктованные слова, распределив их по таблице : не сиди, не будет, не бросай, несчастье, небольшой, ненавидит, несчастные,  не заслонишь, не убьёшь, небылицей.
Таблица №1.

	Написание не

	Слитное
	Раздельное

	С глаголами
	С существи-тельными
	С прилагательными
	С глаголами

	ненавидит
	Несчастье

небылицей
	Небольшой

несчастные
	Не сиди

Не будет

Не бросай

Не заслонишь

Не напишешь


5. Объяснение нового материала.

Прочитайте пары слов. Сделайте вывод, когда в суффиксах имён прилагательных, образованных от существительных, после шипящих пишется О, а когда Е.




Моржовый – сторожевой;



Грошовый – маршевый;




Парчовый – ключевой;




Холщовый – вещевой;




Свинцовый – ситцевый.

Проверьте себя по учебнику (с.126,№  55).

Чтение правила хором.

Запишите эти примеры.

6. Закрепление нового материала.

(Игра с  хлопками).

Борц вый пёс

Ключ вая вода
Песц вый воротник

Глянц вая бумага

Кумач вая косынка

Ландыш вый запах.

О – 1 хлопок.
Е – 2 хлопка.

7. Выполнение  тренировочного упражнения № 313 .

8. Физ. минутка.  

«Дождь», «Спираль».

9.Поврение пройденного материала.  Вспомните правило правописания о, е после шипящих в суффиксах и  в окончаниях имён существительных. 

Буква о и е после шипящих и ц.
    1. во многих корнях слов под ударением после шипящих произносится о ,а пишется е (Ё), если это о чередуется с е в родственных словах: жёны – женщина, шёпот – шепчет. Там, где такого чередования нет, в корнях под ударением  пишется о : изжога, обжора, шов.

2. В суффиксах и в окончаниях имён прилагательных и существительных под ударением пишется о, без ударения  е. 
10. Работа по карточкам у доски.


Карточка №1 .

Вставьте пропущенные буквы.

Круж  к, бач  к, крюч  к, пауч  к, кусоч  к, лесоч   к, мужич  к, комоч  к,краеш  к, книж  чка, галч  нок.
Карточка№2.
Вставьте пропущенные буквы.
Ситц  вый платок, кумач  вый пояс, камыш  вые заросли, сторож  вой пёс, по кольц  вой линии, образц  вый порядок, ландыш  вые капли, свинц  вая пуля.

11.Составьте словосочетание со словами.

Плюшевый (медвежонок)

Глянцевый  (журнал).

Свинцовые (тучи, пули).

Изразцовая (печь).

Ситцевый (фартук, платье).
12.  Самостоятельная работа. 

 Заполнить таблицу № 2  примерами.

 Таблицы розданы ученикам.

Примеры: сучок, черствый, кружок, шепот, свинцовый,  грушевый, свинцовый, ситцевый,

ручонка, медвежонок, зайчонок, снежок, тучей, шорох, шов, платежом, шерстка, пастушок,   

Таблица № 2
	Части слова
	О
	Е

	Корень
	
	

	Суффикс
	
	

	Окончание 
	
	


13. Подведение итога урока.

-Что нового узнали на уроке?

-Чтение правила хором?

-Какую роль играют имена прилагательные  в нашей речи?

14. Объяснение домашнего задания.

Выучить правило № 37 ,  упражнение № 314.
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